
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2023/00042            DEL  15/06/2023 

 

OGGETTO :    APPROVAZIONE LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI LA 

REALIZZAZIONE DEL PROGETTO “SPAZIO AI GIOVANI” – ANNUALITÀ 2023 - 2024. 

 

L’anno duemilaventitre il giorno 15 del mese di giugno, alle ore 09:00 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo SI 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni NO 

3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 

4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 



 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo NO  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 

6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito SI 

7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 

8 FIORENTINI  Emanuela NO  19 SCHIRONE Sig. Luigi SI 

9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe NO 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     

11 MONCADA  Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 16  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Matteo Colapietro Emanuela Fiorentini Giovanni Putignano Giuseppe Traversa  

 



 



 

OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI LA REALIZZAZIONE 

DEL PROGETTO “SPAZIO AI GIOVANI” – ANNUALITÀ 2023 - 2024. 

 
Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone, sulla base dell’istruttoria 
condotta dalla Direzione del Municipio 2, riferisce: 
 
PREMESSO che i Municipi, nell’ambito delle funzioni proprie, ai sensi dell’art. 53 del 
vigente regolamento sul decentramento amministrativo, nei limiti dell’ambito territoriale di 
riferimento, nel rispetto dei regolamenti e tenendo conto degli atti di programmazione 
comunale, ove esistenti, deliberano in materia di attività sociali, potendo quindi 
programmare, organizzare e promuovere, a tal scopo, progetti ed iniziative; 
 
OSSERVATO che la II Commissione ordinaria permanente, “Welfare”, in continuità 
rispetto a quanto già realizzato lo scorso anno ed in considerazione degli ottimi risultati 
perseguiti, ha deciso di riproporre, per l’anno scolastico 2023 – 2024, le linee di indirizzo 
concernenti il progetto “Spazio ai giovani“, consistente nella programmazione, per almeno 
tre mesi consecutivi, di incontri/laboratori periodici, con iniziative pubbliche e/o eventi e 
spettacoli finali; 
 
PRECISATO che il progetto è rivolto ad almeno 35 minori, di età compresa tra i 12 e 17 
anni, residenti nel territorio del Municipio e/o frequentanti Scuole secondarie di primo e 
secondo grado municipali, da individuare a seguito di valutazione del Servizio socio – 
educativo del Municipio 2, in base a specifici criteri, predefiniti dall’Ufficio.  
Più nel dettaglio, l’iniziativa prevede lo svolgimento di laboratori musicali, teatrali, artistici e di 

cortometraggi, che saranno gratuiti per i partecipanti; 

Si prevede, altresì, la realizzazione di manifestazioni pubbliche e di spettacoli aperti al pubblico; 

 

OSSERVATO che gli eventi suindicati dovranno svolgersi nei luoghi pubblici o aperti al pubblico 

siti nel territorio municipale tra cui, in particolare: parchi, giardini, orti urbani e sociali, sedi 

associative e sportive, biblioteche, ambienti e/o cortili scolastici, ambienti al chiuso di fruizione 

pubblica. 

 

RILEVATO che il progetto de quo ha anzitutto il fine di soddisfare i seguenti bisogni 

adolescenziali: 

• sviluppo dell’immaginazione e della creatività.  

• stimolare la scoperta di inclinazioni artistiche e/o musicali.  

• destinare spazi pubblici per l’incontro delle ragazze e delle ragazzi; 

• avere a disposizione luoghi di crescita comune e di amicizia;  

• condividere e valorizzare i propri talenti. rileva lo sviluppo dell’immaginazione e della 

creatività, e la stimolazione a scoprire le inclinazioni artistiche e/o musicali. 

Allo stesso tempo, gli eventi previsti consentiranno di destinare gli spazi pubblici del Municipio 

all’incontro tra ragazzi, permettendo loro di socializzare e di condividere le proprie esperienze, 

valorizzando se stessi, attraverso il dialogo e il confronto. 



 

 

VERIFICATO che per la realizzazione del progetto sarà necessario provvedere 
all’individuazione, per mezzo di apposito avviso pubblico, di un soggetto attuatore, il quale 
avrà il compito di provvedere alla realizzazione degli eventi mediante la collaborazione con 
il Servizio socio educativo del Municipio 2. 
Più precisamente, l’aggiudicatario dovrà provvedere: 
- alla programmazione e realizzazione delle attività nel pieno rispetto delle normative 
vigenti al momento dell’attuazione dell’iniziativa; 
- alla promozione e divulgazione del progetto mediante il ricorso a tv locali, testate 
giornalistiche e social network, così da garantire la più ampia diffusione presso la 
cittadinanza, prevedendo altresì una conferenza stampa a chiusura delle attività 
progettuali; 
- all’articolazione del piano operativo delle attività da realizzare, in considerazione della 
tipologia di utenza e secondo le modalità attuative concordate con il Servizio socio 
educativo del Municipio; 
- alla messa a disposizione di personale qualificato e con esperienza nella realizzazione di 
laboratori artistici, musicali, culturali e di cortometraggi, preferibilmente con comprovata 
esperienza nei servizi socio-educativi per ragazzi e, altresì, di una o più figure di 
coordinamento dell’equipe, che fungerà da referente per il Municipio 2 nelle fasi di 
monitoraggio e verifica delle attività svolte; 
A tal proposito, saranno previsti incontri organizzativi e di verifica delle attività svolte tra il 
Servizio socio educativo del Municipio e i coordinatori del progetto, per conto del soggetto 
aggiudicatario. 
Al termine delle attività, inoltre, l’aggiudicatario dovrà somministrare un questionario di 
gradimento agli utenti destinatari del progetto, da consegnare al Servizio socio-educativo 
del Municipio 2, unitamente ad un report  finale; 
 
DATO ATTO che il Municipio finanzierà il progetto in esame, mettendo a disposizione del soggetto 

attuatore le risorse disponibili sul capitolo n. 18715, denominato “interventi in favore del benessere 

dei minori  del Municipio 2 per la prevenzione del disagio, devianza e dispersione scolastica”, 

bilancio 2023 ed, eventualmente, 2024; 

 
PRESO ATTO che la II Commissione ordinaria permanente, nella seduta del 07.06.2023, 
ha approvato all’unanimità le linee di indirizzo concernenti la realizzazione del progetto in 
esame; 
 

Per tutto quanto sopra, si rimette al Consiglio la proposta di che trattasi per le 
determinazioni da adottarsi in merito; 
 

Aperto il dibattito, come da resocontazione registrata a parte, esce il Consigliere Patruno 

(14/20) ed il Presidente Smaldone, presiede il Consiglio di Municipio il Vice Presidente 

Rella. Intervengono alcuni Consiglieri, chiuso il dibattito il Vice Presidente comunica che è 

stato depositato un emendamento dal Consigliere Damiani e ne dà lettura: 

« Nella parte in premessa alla proposta delibera, a pag. 1, cassare la parola (scritta a numero)  

“13” e sostituirla con la parola (scritta a numero) “12” e, pertanto, prevedere la dicitura 

“dedicato ad un gruppo di almeno 35 bambini, di età compresa tra i 12 e i 17 anni…” lasciando 

invariato il testo successivo; 



 

- nella parte seguente relativa al dispositivo della proposta di delibera, a pag. 3, cassare la parola 

(scritta a numero)  “13” e sostituirla con la parola (scritta a numero) “12” e, pertanto, prevedere 

la dicitura “DELIBERA - DI APPROVARE…dedicato ad un gruppo di almeno 35 bambini, di età 

compresa tra i 12 e i 17 anni…” lasciando invariato il testo successivo.» 

Il Vice Presidente Rella, pone in votazione l’emendamento 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

Il Vice Presidente pone in votazione l’intera proposta di Deliberazione così come emendata 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE   

 

UDITA la relazione del Presidente e vista la proposta redatta dall’ufficio; 

VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi; 

VISTO il D. Lgv. n. 267/2000; 

VISTO il parere favorevole espresso dalla II Commissione ordinaria permanente, Welfare, 

nella seduta del 07.06.2023, come da verbale agli atti; 

PRESO ATTO che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione 

di che trattasi è stato omesso il parere di regolarità tecnica, espresso dal Dirigente del 

Municipio, trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 

RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione  del  presente 

provvedimento non comporta alcun impegno di spesa o accertamento di entrata; 

DATO ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 

interesse; 

RITENUTO di aderire alla proposta progettuale di attuazione dell’iniziativa; 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

DELIBERA 

- DI APPROVARE, per le motivazioni in narrativa esplicitate e qui integralmente richiamate, le 

linee di indirizzo relative alla realizzazione, per un periodo di almeno tre mesi anche non 

consecutivi (minimo 2 giorni a settimana), del progetto - laboratorio “Spazio ai giovani“, dedicato 

ad un gruppo di almeno 35 bambini, di età compresa tra i 12 e i 17 anni, residenti nel territorio del 

Municipio e/o frequentanti le scuole secondarie di primo o secondo grado municipali, consistente 

nello svolgimento, a titolo gratuito, di laboratori musicali, teatrali, artistici e di cortometraggi, oltre 

che nella realizzazione di manifestazioni pubbliche e di spettacoli aperti al pubblico, da finanziare 

con le risorse disponibili sul capitolo n. 18715, denominato “interventi in favore del benessere dei 

minori  del Municipio 2 per la prevenzione del disagio, devianza e dispersione scolastica, sul 

bilancio 2023 ed, eventualmente, 2024; 

 



 

2. - DI DARE MANDATO alla Direzione del  Municipio 2 di adottare gli atti amministrativi 

esecutivi del presente deliberato. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Linee indirizzo Spazio ai Giovani 

 



 

CAPITOLO DI SPESA SUL BILANCIO CIVICO PER L’ANNO 2023/2024 n. 18715 “interventi in favore del 

benessere dei minori  del Municipio 2 per la prevenzione del disagio, devianza e dispersione scolastica”  

 

 

 

 

 

 



 

 

OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI LA REALIZZAZIONE 

DEL PROGETTO “SPAZIO AI GIOVANI” – ANNUALITÀ 2023 - 2024. 

 

 

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                                

 

SMALDONE 
=  

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X  

BATTISTA  X  

BONDANESE X  

COLAPIETRO =  

DAMIANI X  

DI PANTALEO X 

FIORENTINI =  

LISCO X  

LOSITO X  

MONCADA X  

PATRUNO =  

PUTIGNANO =  

RELLA X  

RUGGIERO X  

SALEMMI =  



 

SANTERAMO X  

SCANNICCHIO X  

SCHIRONE X  

TRAVERSA =  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE NON E’ PRESENTE IL PRESIDENTE, SONO PRESENTI N. 14 CONSIGLIERI. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI LA REALIZZAZIONE 

DEL PROGETTO “SPAZIO AI GIOVANI” – ANNUALITÀ 2023 - 2024. 

 

 

 

       

 
          ESITO VOTAZIONE 
      

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

 



 

           APPROVA 

 



 

 

OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI LA REALIZZAZIONE 

DEL PROGETTO “SPAZIO AI GIOVANI” – ANNUALITÀ 2023 - 2024. 

 

 

 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

                     EMENDAMENTO                    

 

SMALDONE 
=  

     

ABBATESCIANNI  X  

AMBRUOSI  X  

BATTISTA  X  

BONDANESE X  

COLAPIETRO =  

DAMIANI X  

DI PANTALEO X 

FIORENTINI =  

LISCO X  

LOSITO X  

MONCADA X  

PATRUNO =  

PUTIGNANO =  

RELLA X  

RUGGIERO X  

SALEMMI =  



 

SANTERAMO X  

SCANNICCHIO X  

SCHIRONE X  

TRAVERSA =  

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE NON E’ PRESENTE IL PRESIDENTE, SONO PRESENTI N. 14 CONSIGLIERI. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO: APPROVAZIONE LINEE DI INDIRIZZO CONCERNENTI LA REALIZZAZIONE 

DEL PROGETTO “SPAZIO AI GIOVANI” – ANNUALITÀ 2023 - 2024. 

 

 

 

       

 
                    ESITO VOTAZIONE EMENDAMENTO 
      

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

 

Con voti unanimi, espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 

 

 



 

           APPROVA 

 

 

 



 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 



Linee indirizzo Spazio ai Giovani 

 

CAPITOLO DI SPESA SUL BILANCIO CIVICO PER L’ANNO 2023/2024 n. 18715 

“interventi in favore del benessere dei minori  del Municipio 2 per la prevenzione del disagio, 

devianza e dispersione scolastica”  

 

DURATA: almeno 3 mesi consecutivi, con incontri/laboratori periodici, a decorrere dalla data di 

avvio delle attività, con iniziative pubbliche e/o eventi e spettacoli finali. 

 

DESTINATARI: almeno n. 35 minori appartenenti alle  Scuole secondarie di primo e secondo 

grado municipali e/o residenti nel territorio del Municipio 2, quest’ultimi individuati a seguito di 

valutazione del Servizio Socio educativo municipale in base a criteri specifici predefiniti dallo 

stesso Ufficio.   

 

FINALITA’: rispondere ai bisogni adolescenziali di:  

 sviluppo dell’immaginazione e della creatività.  

 stimolare la scoperta di inclinazioni artistiche e/o musicali.  

 destinare spazi pubblici per l’incontro delle ragazze e delle ragazzi; 

 avere a disposizione luoghi di crescita comune e di amicizia;  

 condividere e valorizzare i propri talenti. 

 

LUOGHI:   

 parchi; 

 giardini; 

 orti urbani e sociali; 

 sedi associative e/o sportive; 

 biblioteche; 

 ambienti al chiuso e/o all’aperto di fruizione pubblica; 

 ambienti e/o cortili scolastici. 

 

MODALITÀ: Svolgimento di laboratori musicali, teatrali, cortometraggi, artistici (pittura, scultura, 

artigianato da materiale di riuso e riciclo), gratuiti per i partecipanti.  

Manifestazioni pubbliche e spettacoli aperti al pubblico. 

 

VERIFICA E VALUTAZIONI: previsione di incontri organizzativi e di verifica tra il servizio 

socio-educativo del Municipio 2 e i coordinatori del progetto per conto del soggetto aggiudicatario. 

Al termine delle attività, l’aggiudicatario dovrà somministrare un questionario di gradimento agli 

utenti del progetto da consegnare al servizio socio-educativo del Municipio 2, unitamente a report 

finale. 

 

COMUNICAZIONE E PROMOZIONE del progetto del Municipio 2 a mezzo media e 

comunicati stampa (TV locali, testate giornalistiche e social network) per la massima diffuzione 

presso la cittadinanza, con conferenza stampa a chiusura del progetto.  

 



Municipio 2 Picone, Poggiofranco, Carrassi, San Pasquale e Mungivacca seduta 

consiliare 15 Giugno 2023 

 

Passiamo a quello successivo, punto numero 

5. Sono linee di indirizzo concernenti la realizzazione del 

progetto di welfare “Spazio ai giovani” per l’annualità 2023 e 

2024. Si tratta di un progetto già realizzato l’anno scorso, in 

considerazione degli ottimi risultati perseguiti viene riproposto 

dalla Seconda Commissione ordinaria per l’anno scolastico 2023- 

2024 e consiste nella programmazione per almeno tre mesi 

consecutivi di incontri e laboratori periodici con iniziative 

pubbliche o eventi e spettacoli finali. Si rivolge ad almeno 35 

minori di età compresa tra i 13 e i 17 anni del territorio 

municipale o frequentanti comunque scuole secondarie di primo e 

secondo grado del Municipio 2 da individuarsi a seguito di 

valutazione dei servizi socio educativi del Municipio. Con 

riferimento a questa delibera è pervenuto anche un emendamento da 

parte della Seconda Commissione. Allora, apriamo subito la 

discussione generale sulla proposta di delibera, poi esaminiamo 

l’emendamento. Ci sono interventi? Consigliere Damiani, prego. 

 

 

Consigliere Damiani 

 

Grazie Presidente. Con determinazione e soddisfazione la 

Commissione presenta al Consiglio le repliche di questi indirizzi, 

per cui abbiamo avuto già da parte degli insegnanti, delle 

famiglie, dei ragazzi soprattutto che hanno partecipato la 

sollecitazione a replicarli perché hanno innovativi e lei 
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Presidente ci ha sempre confortato e supportato anche con la sua 

presenza negli incontri finali, hanno individuato e ben 

soddisfatto alcuni dei nuovi bisogni soprattutto a seguito della 

pandemia e del distanziamento che i ragazzi hanno dovuto subire. 

Faccio alcune premesse che varranno per tutte e tre le linee di 

indirizzo. Migliorare rispetto alla tempistica perché è necessario 

rapportarci con le scuole, in particolare l’abbiamo fatto nella 

consulta delle scuole del Municipio 2 convocata il 30 maggio nella 



quale abbiamo già trattato e raccontato agli insegnanti referenti 

scolastici e i presidi presenti, i dirigenti scolastici presenti, 

quello che abbiamo realizzato e anche in quella sede c’è stato, 

abbiamo raccolto un parere favorevole sia delle scuole che hanno 

partecipato ma in particolare e soprattutto delle scuole che non 

hanno partecipato. Quindi l’esigenza di accelerare è rispetto a 

una condivisione con il mondo della scuola, con i tempi della 

programmazione scolastica, per i quali dovremmo presentare questi 

progetti e inviarli, trasmetterli a fine giugno e raccontarli a 

inizio settembre, in modo tale che le scuole che aderiranno, 

ovviamente a beneficio dei minori, perché qui stiamo parlando di 

contrasto alla devianza minorile, potranno avere tutti i tempi che 

soddisfano anche i consigli scolastici, cioè tutte quelle 

tempistiche procedurali che riguardano noi come Municipio e come 

Comune di Bari e devono anche essere correlate alle procedure di 

programmazione scolastica, ragion per cui abbiamo in Commissione 

all’unanimità deciso di riproporre questi tre indirizzi chiedendo 

alla direzione servizio sociale di programmare i costi sulla base 

di quanto è sussistente sul capitolo di bilancio 18715 sia per il 

2023 che per il 2024, anche perché ad oggi è ancora in essere la 

procedura di affidamento di un altro progetto approvato sempre dal 

Consiglio Municipale il 26 luglio scorso e quindi non abbiamo noi 

come Commissione avuto la possibilità di essere pronti anche 

rispetto ai fondi di ciascun indirizzo, ma demandando con fiducia, 

sempre con la risposta che ci è sempre stata data sia dalla 

direzione che dal servizio socioeducativo, questa attività a chi è 



di competenza. Spazio Giovani ha avuto nel 2022 e 2023 l’adesione 

da parte della scuola Michelangelo, chiedo scusa, della scuola 

Tommaso Fiore e della scuola Socrate. Si è divisa, distinta per 

quattro laboratori, uno presso la sede del Post Factory, una sede 

innovativa che ha avuto come oggetto e ha condotto i ragazzi in 

materia di design, si è creato un gruppo eterogeneo in realtà 

sempre di ragazzi del nostro territorio municipale e con la 

capacità in questo caso di renderli capaci di produrre essi stessi 

delle lampade innovative. Presso il Socrate sono stati realizzati 

dei laboratori di teatro, la Tommaso Fiore ha visto i propri 

alunni in due classi realizzare dei laboratori di un 

cortometraggio a disposizione ovviamente di tutta la cittadinanza 

del Municipio. Ciò che è stato già raggiunto è che tramite Spazio 

Giovani si consente ai ragazzi minori e alle ragazze destinatari 

di questo progetto di avere la possibilità di conoscere 

innanzitutto sé stessi, capire e scoprire i propri talenti tramite 

queste guide artistiche e rapportarsi con gli altri e con il 

territorio, con la cittadinanza, cosa che ovviamente ha un ritorno 

dal punto di vista della crescita della comunità di questo 

Municipio importantissima perché si dà a loro, ai ragazzi stessi, 

si affida il protagonismo di una crescita personale, sociale, 

culturale del nostro territorio municipale. Non mi dilungo sugli 

aspetti già indicati benissimo in delibera e sono a disposizione 

per ulteriori chiarimenti. Grazie. 

 

 

Presidente 



Grazie Consigliere Damiani. Abbiamo una proposta di emendamento 

presentata dal Consigliere Damiani. Ci sono altri interventi? 

Consigliere Bondanese. 

 
 

Consigliere Bondanese 

 

Buongiorno a tutti. Giuseppe Bondanese, Movimento 5 Stelle. 

Dunque, per quanto riguarda il progetto ha relazionato bene il 

Presidente Damiani, non entrerò molto nel merito. Quello che 

voglio è una piccola precisazione dal punto di vista più che altro 

amministrativo, quindi mi rivolgo al direttore, agli uffici 

dell’Amministrazione. Questo discorso vale sia per questo progetto 

che anche per gli altri due che poi andremo a deliberare, quindi 

lo faccio una volta e credo valga per tutti e tre. Sono tutti e 

tre progetti che noi colleghiamo alle scuole, ai ragazzi del 

territorio, ai ragazzi che hanno bisogno di attenzione. Di quanti 

sappiamo che l’anno scolastico inizia a settembre e finisce a 

giugno, quindi ha tempi diversi dall’esercizio amministrativo, 

dall’esercizio di un bilancio di una Amministrazione Pubblica. Noi 

qui, ci sono progetti che hanno durata anche di tre mesi. Se come 

è giusto che sia iniziamo a deliberarli ora affinché per 

settembre, ottobre, siano già pronti, rischiamo di farli esaurire 

all’interno di questo anno, intendo 2023. Io vorrei capire il 

fatto che noi abbiamo la possibilità di andare anche nel bilancio 

2024 io vorrei capire se questo è perché il progetto lo facciamo 

andare anche a cavallo, quindi iniziamo a novembre e finiamo a 

febbraio, oppure riusciamo tramite l’affidatario magari a diluire 



un po’ di più, quindi a farlo in quattro, in cinque mesi e quindi 

in questo caso è giusto che vada nell’altro bilancio, però se i 

progetti partono a settembre e finiscono a dicembre io credo che 

non sia giusto andare a toccare il denaro del prossimo anno, del 

bilancio 2024. Quindi vorrei capire un po’ come si intende 

organizzare il tutto. Se i progetti iniziano addirittura nel 2024, 

per carità, è giusto a mio parere che si prenda anche denaro del 

prossimo anno e quindi vorrei capire un po’ questa situazione 

poiché l’anno scolastico come ho detto è a cavallo tra i due anni 

di bilancio delle Amministrazioni. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie Consigliere Bondanese. Se ci sono altri interventi, 

altrimenti se il Direttore vuole chiarire questo aspetto. Allora, 

c’è la proposta di emendamento. Vediamo se ci sono altri 

interventi. Un attimo perché mi chiede la parola il Consigliere 

Damiani sull’emendamento, quindi affrontiamo… un attimo solo. 

Completiamo gli interventi politici sulla proposta di delibera. Ci 

sono altri interventi sulla proposta di delibera? Consigliere 

Losito. 

 

 

 

 

 

Consigliere Losito 

 

Un intervento molto veloce. Più che altro è una prospettiva. 

Naturalmente sono attività che noi abbiamo già votato 



precedentemente e anche nel corpo delle varie delibere. È un 

intervento che vale naturalmente come l’ha fatto il Presidente 

Damiani un po’ a grandi linee per tutte le altre delibere che 

andremo sicuramente ad approvare perché si è parlato naturalmente 

della consulta delle scuole e del disagio sociale. La lancio 

Presidente Damiani. Ma quella fascia di età, che noi abbiamo anche 

la competenza sulle scuole elementari che può partire da un 

ragazzo tra i 9 e 10 anni e arrivare ai 13, perché noi abbiamo 

visto che ci interessiamo giustamente dai 13 ai 17, cioè in età 

minorile, quel disagio perché giustamente il Presidente Damiani ha 

accennato quello che c’è stato il Covid, purtroppo che i ragazzi e 

anche i più piccoli hanno subito con la DAD, tutte quelle attività 

che la Commissione conosce anche perché ci sono insegnanti 

all’interno anche della Commissione stessa. Pensavo predisporre 

eventualmente che anche questa fascia di età che noi generalmente 

per queste cose importanti non ne teniamo conto, cioè per giocare, 

li facciamo giocare, l’attività, quello che è. Poi per questa cosa 

di disagio minorile credo che sia importante anche per loro perché 

credo che già a 10 anni un ragazzo inizia a formarsi in un certo 

modo e andranno a vivere un certo disagio sicuramente perché è la 

società che si evolve. Pensare, non dico che mi meraviglio, forse 

è il termine sbagliato, non deve essere nemmeno… come mai dalla 

consulta delle scuole, delle elementari, non sia emerso un 

qualcosa per cui anche noi come Municipio possiamo collaborare con 

loro, certamente nelle scuole elementari qualcosa penso che si 

faccia, però anche per noi come Municipio, come presenza politica 



sul territorio, vedere anche questi aspetti di questi ragazzi che 

sicuramente avranno, hanno necessità di essere un qualcosina, un 

progetto che non ricalchi, perché so che questi sono fatti 

strutturalmente proprio quel tipo, quel target di ragazzi, con 

ampio successo abbiamo visto i video, le cose musicali, cioè di 

tutto e di più, poco pubblicizzato Presidente Damiani, il lavoro 

nostro del Municipio 2 è stato poco pubblicizzato dove c’è un 

risultato, molte volte viene pubblicizzato il risultato negativo 

con il risultato positivo, sembra che non sia stato fatto nulla e 

me ne dispiace per chi ci lavora, per chi si è impegnato per tanto 

tempo per questa cosa qua, pensavo e chiudo se questa fascia o in 

futuro o eventualmente si sta pensando a qualcosa che possa 

portare a cavallo tra le elementari, tra i 10 e i 13, 10 e 14, 

un’idea di una fascia di età. Grazie a tutti. 

 

 

Presidente 

 

Grazie Consigliere Losito. Ha chiesto la parola il Consigliere 

Lisco. 

 
 

Consigliere Lisco 

 

Consigliere Lisco, Bari Bene Comune. Intanto grazie al Consigliere 

Losito per l’attenzione che ha posto ai nostri progetti. 

Ovviamente l’intervento del Presidente Damiani, seppur di 

presentazione delle linee di indirizzo in generale che quest’oggi 

andremo a deliberare, sempre con il consenso del Consiglio 

Municipale, ha presentato in realtà soltanto il primo, cioè Spazio 



e Giovani e cioè un progetto che prevede l’intervento su ragazzini 

dai 13 ai 17, ma adesso chiederemo di anticipare ai 12, dai 12 in 

poi, per quel progetto denominato Spazio ai Giovani dove i 

ragazzi, questi ragazzi che hanno sofferto durante il lockdown e 

durante le privazioni della libertà che per 2 anni ci è stato 

imposto ed è stato imposto loro, adesso riescono a tirare fuori 

tutta quella tristezza, quella nostalgia e anche quella rabbia 

proveniente da 2 anni di fermo attraverso l’arte, l’arte abbiamo 

detto musicale, l’arte della danza, l’arte della cinematografia. 

Hanno addirittura creato loro una sceneggiatura per poi girare il 

cortometraggio. Quindi i ragazzi protagonisti di sé stessi, i 

ragazzi senza influenze degli adulti e questa è stata una cosa 

bellissima che si poteva anche constatare guardando quelle lampade 

create da materiale di risulta, quindi dei capolavori di genialità 

giovanile, ma quello che diceva il Presidente Damiani era riferito 

soltanto a Spazio ai Giovani, che riproponiamo in realtà, il 

termine riproponiamo sembrerebbe quasi riduttivo. Io direi che più 

che riproporlo lo riesaltiamo, perché è un progetto che ha avuto 

l’anno di prova, adesso è passato di ruolo e quindi può finalmente 

essere portato all’attenzione di tutti perché lo abbiamo guardato 

quel progetto con molta attenzione sia da un punto di vista 

didattico, sia da un punto di vista psicopedagogico. Abbiamo avuto 

il risultato che ci aspettavamo e adesso può diventare patrimonio 

del Municipio 2. Questo per quanto riguarda il primo progetto, 

Spazio ai Giovani. Questo è chiaro. Per il progetto, per i ragazzi 

invece delle scuole primarie abbiamo proposto la consulta e la 



consulta ha accettato con grande vigore devo dire un altro 

progetto che quando ci è stato proposto all’inizio dell’anno 

scorso l’abbiamo guardato con sospetto e non perché la proponente 

sia stata la Consigliera Virginia Ambruosi ma perché ci sembrava 

una cosa nuova, molto nuova, molto innovativa. Siamo andati a 

studiare quale progetto, il Coping Power, siamo andati a studiare 

tutti quanti, Google (incomprensibile) fino a quando abbiamo 

capito che era un progetto che andava a rivoluzionare 

completamente il rapporto con questi ragazzini della scuola 

dell’infanzia e primaria che dovevano in qualche maniera 

controllare la propria ira, dovevano controllare le proprie 

reazioni che avevamo avuto sentore dalle scuole a volte 

diventavano divisive. Il Coping Power invece mira, questo è un 

altro progetto che avremmo presentato dopo però non so perché 

forse li stiamo presentando tutti insieme, perché l’idea delle 

nostre linee di indirizzo viste insieme danno proprio, fanno 

capire dove vogliamo arrivare. Con Coping Power noi andiamo a 

individuare le ostilità tra i bambini delle scuole primarie e un 

po’ a convogliarle in un discorso di assertività, in un discorso 

di amicizia circolare, in un discorso di altruismo, che questo 

farà sicuramente bene ai bambini delle scuole primarie e questo è 

il secondo progetto chiamato Coping Power. Quindi abbiamo pensato 

ai bambini delle scuole primarie e ai bambini della scuola 

dell’infanzia. Ovviamente tenete conto che la migliore sezione 

scolastica italiana appartiene alla scuola primaria che ha poco 

bisogno dell’esterno, perché la composizione didattica, la 



programmazione didattica è fatta così bene che ha poco bisogno 

degli interventi esterni. Questa era nuova e quindi ci siamo 

inseriti benissimo e anche loro stanno imparando grazie a questo 

Coping Power. La scuola che ha bisogno di supporto, diciamocela, è 

la scuola secondaria di primo e secondo grado, l’ex scuola media e 

l’ex scuola superiore, per i quali abbiamo dedicato due progetti 

dei tre presentati, mentre uno, Coping Power, va a beneficio della 

scuola dell’infanzia e della scuola primaria. Grazie a tutti e 

buon lavoro. 

 

 

Presidente 

 

Grazie Consigliere Lisco. Ci sono altri interventi sulla proposta 

di delibera? Bene. Allora, do lettura dell’emendamento così come 

proposto dal Consigliere Damiano. Oggetto emendamento alla 

proposta di deliberazione di Consiglio del Municipio 2 avente ad 

oggetto Spazio ai Giovani, annualità 2023-2024. Vista la delibera 

in oggetto il sottoscritto Consigliere Nicola Damiani propone il 

seguente emendamento. Nella parte in premessa alla proposta di 

delibera a pagina 1 cassare la parola 13 e sostituirla con la 

parola 12 e pertanto prevedere la dicitura dedicato ad un gruppo 

di almeno 35 bambini di età compresa tra i 12 e i 17 anni, 

lasciando invariato il testo successivo. Nella parte seguente 

relativa al dispositivo della proposta di delibera a pagina 3 

cassare la parola 13 e sostituirla con la parola 12, pertanto 

prevedere la dicitura delibera di approvare dedicato ad un gruppo 

di almeno 35 bambini di età compresa tra i 12 e i 17 anni, 



lasciando invariato il testo successivo. Consigliere Damiani vuole 

intervenire sull’emendamento? 

 

 

 

Consigliere Damiani 

 

Grazie Presidente. In realtà l’emendamento è ancora una volta 

frutto dell’ascolto che la Commissione tutta ha rivolto ad alcune 

segnalazioni e suggerimenti provenienti proprio dagli insegnanti 

il 30 maggio nella consulta delle scuole, in sede di consulta, i 

quali per questo intervento ci hanno riferito che in realtà anche 

i ragazzini di seconda media, o in particolare di 12 anni, 

sicuramente possono essere coinvolti. Quindi per un refuso di 

trasmissione rispetto al lavoro fatto, agli allegati trasmessi, mi 

permetto, ci permettiamo perché è firmato anche, c’è la firma 

degli altri Consiglieri presenti di Commissione, di presentare 

questo emendamento che ratifica una esigenza di raccogliere anche 

i dodicenni. Rispetto ai suggerimenti del Consigliere Losito 

sinteticamente dico che questa Commissione, colgo l’occasione di 

ringraziare tutti, in vari modi e in maniera individuale e 

collegiale raccoglie più volte spunti che possono migliorare i 

nostri interventi, gli interventi del Municipio 2. Rispetto alla 

comunicazione abbiamo ascoltato in audizione il nostro addetto 

stampa del Municipio il quale ci ha suggerito di prevedere proprio 

nelle linee di indirizzo una comunicazione e quindi un servizio di 

comunicazione che l’affidatario deve svolgere in condivisione con 

le emittenti locali, le agenzie giornalistiche locali e i social 



network, quindi proprio per dare evidenza dell’operato che il 

Municipio svolge in materia di contrasto alla devianza minorile 

abbiamo previsto nelle premesse a questa delibera anche questo 

aspetto, così come, lo dico al microfono in modo tale che siano 

tutti edotti, il Direttore, il Presidente, presto su iniziativa 

del Consigliere Schirone avremo in Commissione in audizione il 

dottor Porcelli, che è il referente della neuropsichiatria 

infantile dell’ASL Bari, per vedere se sussistono delle modalità 

di condivisione di aspetti ovviamente istituzionali e 

amministrativi che sicuramente combaciano tra i servizi sociali 

del Municipio e i servizi socio sanitari della ASL, in modo tale 

da rispondere anche ad eventuali esigenze e bisogni sia su questi 

interventi che oggi sono al vaglio del Consiglio sia su altri che 

da quella audizione emergeranno. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Grazie Consigliere Damiani. È aperta la discussione sulla proposta 

di emendamento. Se ci sono interventi, uno a favore e uno contro. 

Nessun intervento. Direttore possiamo procedere alla votazione 

della proposta di emendamento. 

 

 

Direttore 

 

Per l’emendamento, contrari? Astenuti? All’unanimità. 

 

 

Presidente 



Grazie. Passiamo alla votazione invece della proposta di delibera 

così come emendata. Il Direttore ovviamente se vuole prendere la 

parola, visto che è stato chiamato in causa durante gli 

interventi, può farlo quando vuole. 

 

 

Direttore 

 

Va bene. Credo che durante gli interventi dei vari Consiglieri 

siano stati chiariti alcuni punti. Rimane senza risposta al 

momento quello segnalato dal Consigliere Bondanese, ma lo voglio 

rassicurare perché noi dobbiamo fare i conti anche con quella che 

è la provvista finanziaria. Pertanto i progetti che durano 3 mesi 

e che riusciamo a fare iniziare a settembre, a ottobre, 

prenderanno, assumeranno la spesa che è disponibile. Quelli che 

non potranno essere finanziati nel corrente anno o li metteremo a 

scavalco o li rinvieremo direttamente nell’anno successivo. Credo 

che per le altre risposte vi siate risposti da soli. Grazie. 

 

 

Presidente 

 

Possiamo passare alla votazione della proposta di delibera così 

come emendata Direttore. 

 

 

Direttore 

 

Contrari? Astenuti? All’unanimità. 

 

 

Presidente 



Grazie.  
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Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Giuseppe Rella 

 IL DIRIGENTE 

F.to Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

09/10/2023 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 09/10/2023 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 09/10/2023 al 23/10/2023. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 23/10/2023 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 
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Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 
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